

**CONSEIL INTERNATIONAL DES INFIRMIÈRES**

# **NURSES FOR PEACE**

**Mise à jour**

**Décembre 2025 - Janvier 2026**



Chers collègues,

À la fin de l'année 2025, le Conseil International des Infirmières (CII) a publié une mise à jour sur son travail #NursesforPeace (Infirmières pour la paix). Depuis lors, le nombre et l'ampleur des crises mondiales affectant les infirmières et les systèmes de santé n'ont cessé de s'intensifier.

Au cours du mois dernier, le CII a été en contact avec des associations d'infirmières et des partenaires, ou leur a apporté son soutien, en réponse à plusieurs événements importants et situations humanitaires. Ces événements ont mis en évidence à la fois les défis auxquels les infirmières sont confrontées et leur rôle essentiel en temps de conflit et de crise.

À la lumière de ces développements, le CII publie une nouvelle mise à jour de son programme #NursesforPeace afin de refléter ses travaux et son engagement récents. Les informations nouvelles et mises à jour sont présentées au début de ce document, suivies des documents précédemment publiés à titre de référence.

### › **Solidarité avec les infirmières iraniennes en soins infirmiers**

Le CII est profondément préoccupé par les informations relayées par les médias faisant état d'un grand nombre de personnes tuées en Iran, y compris des infirmières. Le CII est alarmé par l'ampleur et la gravité de ces informations et par la pression considérable qui pèse sur les systèmes de santé et les professionnels de santé.

Le CII entretient des relations de longue date avec l'Association iranienne des infirmières et infirmiers et dialogue régulièrement avec la leadership infirmier en Iran depuis de nombreuses années. Les infirmières et infirmiers iraniens constituent une partie importante et précieuse des affiliations mondiales du CII, et les dirigeants du CII ont eu des discussions directes avec leurs collègues sur les pressions importantes auxquelles sont confrontés les infirmières et infirmiers et le système de santé, notamment les contraintes économiques et l'impact de l'instabilité sur la prestation des soins de santé. Tout récemment, le directeur général du CII, Howard Catton, a rencontré des représentants de l'Association iranienne des infirmières lors du congrès du CII à Helsinki, où les discussions ont porté à la fois sur les défis sanitaires et économiques auxquels sont confrontés les infirmiers et le système de santé.

Howard Catton, le directeur général du CII, a déclaré :

« En période de conflit et de tensions accrues, les systèmes de santé et les droits humains sont soumis à une pression énorme, et les exigences et les risques auxquels sont confrontés les professionnels de santé augmentent considérablement. Les infirmières continuent de prodiguer des soins dans des conditions exceptionnellement difficiles, souvent au péril de leur propre sécurité, de leur pratique professionnelle et de leurs droits. Dans ces moments les plus sombres, la solidarité et le soutien sont d'une importance vitale. Les infirmières qui travaillent dans des zones de conflit et des situations de crise puisent une force profonde dans le fait de savoir qu'elles ne sont pas seules et que la communauté mondiale des 30 millions d'infirmières se tient fermement à leurs côtés. »

Conscient de la complexité et du caractère sensible de la situation, le CII continue de collaborer étroitement avec ses partenaires et ses associations membres.

Le CII a également récemment soutenu des initiatives éducatives pour les infirmières en Iran dans le cadre de son engagement continu en faveur du développement professionnel et du renforcement des capacités infirmières en période de pression. Par l'intermédiaire de #NursesforPeace, le CII continue de travailler avec ses associations membres pour soutenir les infirmières en situation de crise, reconnaissant à la fois les soins essentiels qu'elles fournissent et les circonstances difficiles dans lesquelles ces soins sont dispensés.

Le CII est solidaire des infirmières en Iran et des responsables infirmiers qui continuent d'assumer leurs responsabilités en matière de soins, d'éducation et de soutien professionnel malgré les défis considérables auxquels ils sont confrontés. La communauté infirmière mondiale reconnaît leur engagement, leur résilience et le rôle essentiel qu'ils jouent dans le maintien des services de santé en période d'incertitude.

➤ **Association des infirmières et infirmiers d'Éthiopie (ENA), Fonds humanitaire Nurses for Peace du CII et Direct Relief**



Les efforts conjoints de l'Association des infirmières et infirmiers d'Éthiopie (ENA), du Fonds humanitaire #NursesforPeace du CII et de Direct Relief ont abouti à une opération humanitaire réussie d'approvisionnement en fournitures médicales, qui démontre le rôle puissant des associations de soins infirmiers dans les soins de santé après un conflit. Deux importantes livraisons de fournitures médicales vitales sont désormais arrivées à l'hôpital Ayder, dans la région du Tigré en Éthiopie, qui se remet de la guerre dévastatrice du Tigré.

Les livraisons contiennent des médicaments essentiels, notamment des médicaments de chimiothérapie, des antimicrobiens et des anesthésiques. Cela permettra aux infirmières et autres professionnels de la santé de répondre aux besoins médicaux urgents, notamment les traitements contre le cancer du sein, qui ne sont plus disponibles dans la région depuis 2020.

L'ENA a facilité cette livraison complexe en surmontant les obstacles liés aux formalités douanières et gouvernementales et en assurant un transport sûr à travers des régions montagneuses présentant des risques pour la sécurité. En outre, l'ENA facilite le soutien de Direct Relief, qui se concentre sur un hôpital de référence dans la région de Benishangul-Gumuz, touchée par le conflit, en fournissant des moyens de survie essentiels aux communautés qui se remettent de violences et de déplacements prolongés. Ces opérations montrent comment les associations nationales d'infirmières (ANI) jouent un rôle humanitaire indispensable sur le terrain, grâce à leur connaissance approfondie des besoins et des réalités locales et à leurs relations de confiance qui facilitent les efforts d'aide humanitaire internationale.

### › **Solidarité avec les infirmières vénézuéliennes en soins infirmiers**

Le Conseil International des Infirmières (CII) a pris contact avec l'Association vénézuélienne des infirmières afin d'exprimer sa solidarité avec les infirmières du Venezuela à la suite des récents développements politiques et de la crise actuelle. Le CII a réaffirmé que les infirmières vénézuéliennes bénéficient du soutien total de la communauté infirmière mondiale alors qu'elles continuent à fournir des soins essentiels dans des conditions extrêmement difficiles, et a reconnu qu'en temps de crise, les infirmières et autres professionnels de la santé sont souvent parmi les plus exposés, leur sécurité, leur dignité et leurs droits professionnels étant soumis à une pression accrue.

### **Le président du CII, le Dr José Luis Cobos Serrano, a déclaré :**

“

Les infirmières du Venezuela continuent de fournir des soins essentiels dans des conditions extrêmement difficiles. Leur sécurité, leur dignité et leur accès aux ressources doivent être garantis, dans le plein respect du droit international protégeant les travailleurs et les établissements de santé, ainsi que leur droit à s'exprimer et à s'organiser librement.



### > **Solidarité en période de tragédie et de crise**

Ces dernières semaines, le CII a également réagi par des messages de solidarité aux associations de soins infirmiers membres en Suisse et en Australie à la suite d'événements tragiques, notamment l'incendie de Crans-Montana et l'attaque de Bondi Beach. Ces incidents distincts ont entraîné la perte dévastatrice de jeunes vies et ont une fois de plus montré l'importance des infirmières et autres professionnels de la santé lors des urgences, des crises et des situations de violence aiguë. Les infirmières et infirmiers se mettent souvent en danger pour soigner les victimes alors qu'ils travaillent dans des services de santé et des hôpitaux qui sont rapidement saturés, parfois au point de rupture. Dans chaque cas, et dans d'autres, le CII a exprimé sa solidarité avec les infirmières et infirmiers, les travailleurs de la santé et les communautés touchées, reconnaissant leur courage, leur professionnalisme et leur rôle essentiel dans la réponse aux tragédies.

## MESSAGE DU PRÉSIDENT DU CII JOSÉ LUIS COBOS SERRANO

Lorsque le Conseil international des infirmières (CII) a lancé **#NursesforPeace** (Infirmières pour la paix) en 2022 en réponse au début du conflit en Ukraine, il l'a fait par urgence et par conscience. **Les plus de 140 associations nationales d'infirmières membres du CII et les 30 millions de professionnels infirmiers** du monde entier se sont demandé comment ils pouvaient s'unir pour défendre la paix, l'humanité et ceux qui apportent leur aide en première ligne dans cette crise.

Depuis lors, grâce au Fonds humanitaire du CII, à la croissance continue de **#NursesforPeace** et à notre collaboration stratégique de plus en plus étroite avec **Direct Relief**, cette détermination collective s'est transformée en une action continue. Les infirmières et infirmiers ont reçu un soutien, leurs voix ont été amplifiées et l'espoir a été maintenu dans **plus de dix pays** touchés par des conflits et des urgences humanitaires, **notamment en Afghanistan, en Éthiopie, en Israël, en Jordanie, au Liban, en Mauritanie, au Myanmar, en Palestine, au Somaliland, au Soudan du Sud, au Soudan et en Ukraine**. Ce travail n'a jamais été symbolique, mais pratique, fondé sur des principes et souvent mené dans les conditions les plus difficiles que l'on puisse imaginer.

**#NursesforPeace** nous rappelle que les soins infirmiers sont à la fois une profession et une force morale. À l'horizon **2026**, le CII s'engage à tirer parti de ce qui a déjà été accompli : renforcer la solidarité, élargir notre champ d'action et continuer à agir au nom des soins infirmiers, de son personnel, de la santé et de la paix.



Président du CII  
**José Luis Cobos Serrano**

Chaque jour, le CII constate, à travers ses associations membres, que **les infirmières et infirmiers sont en première ligne pour répondre à la multiplication des conflits, des guerres et des catastrophes naturelles qui causent des souffrances généralisées et dévastent les systèmes de santé à travers le monde. Bien que profondément touchés par ces tragédies, les infirmières et infirmiers continuent courageusement à contribuer à la guérison de leurs communautés.**

Tout au long de l'année 2025, le CII **a approfondi et renforcé son travail humanitaire et la campagne #NursesforPeace** à tous les niveaux. Cela va du **travail sur les politiques mondiales au soutien direct aux infirmières et aux associations nationales d'infirmières (ANI)** confrontées à des défis inimaginables, en passant par notre premier **programme de leadership pour la reprise et la réponse aux crises mené dans une zone de guerre active** (Ukraine).



Le directeur général du CII, Howard Catton, devant le ministère de la Santé de l'Ukraine, entouré d'ambulances calcinées et criblées de balles.

Le CII a soutenu de nouveaux projets avec les ANI en Afrique et au Moyen-Orient en particulier, notamment des **collaborations entre des centres de santé locaux et notre organisation partenaire Direct Relief**, qui œuvre dans plus de 80 pays pour améliorer la santé et la vie des personnes touchées par la pauvreté ou les situations d'urgence.

Le CII exprime sa **profonde admiration et sa gratitude à tous ces infirmiers et infirmières courageux et aux ANI du monde entier qui restent fidèles à leur mission d'aider les communautés qu'ils servent dans les zones de conflit et de catastrophe**, malgré les conditions dangereuses et les risques inacceptables pour leur propre vie et leur bien-être. Le CII s'engage à faire entendre leur voix et à fournir l'aide et le soutien les plus efficaces possibles pour contribuer à l'espoir et à la guérison, avec la solidarité et la générosité continues des infirmières et infirmiers, des ANI et des partenaires du monde entier. Le CII condamne la violence sous toutes ses formes et appelle à la paix.

Cette mise à jour met en évidence la résilience des infirmières et infirmiers du monde entier face à de graves difficultés et montre comment #NursesforPeace, le Fonds humanitaire du CII, la collaboration avec Direct Relief et le plaidoyer de haut niveau soutiennent les infirmières et infirmiers qui travaillent dans des situations difficiles.

## POLITIQUE ET DÉFENSE AU NIVEAU MONDIAL

### I DÉFENSE ET APPELS À L'ACTION

Le nouveau président du CII, **le Dr José Luis Cobos Serrano**, **a écrit au secrétaire général des Nations Unies, António Guterres**, au début de cette année pour lui demander de prendre des mesures urgentes afin de mettre fin aux crises humanitaires et aux attaques contre les soins de santé dans les régions touchées par des conflits, notamment au Moyen-Orient. Le Dr Cobos Serrano a décrit les témoignages de personnel infirmier dans les zones de guerre qui évoquent l'impact terrible de ces attaques incessantes et le traumatisme profond que représente le fait d'être continuellement témoin et de soigner les victimes des attaques et de la famine, souvent les populations les plus vulnérables, telles que les enfants, les femmes enceintes et les personnes âgées. Il a réaffirmé que le CII était prêt à collaborer avec les Nations unies pour soutenir la paix et la protection dans le domaine des soins de santé.

Cette déclaration fait suite **à l'adoption par l'organe directeur du CII d'une résolution d'urgence condamnant fermement les attaques continues et croissantes contre les soins de santé et exhortant toutes les parties à respecter pleinement leurs obligations en vertu du droit international humanitaire (DIH)**, qui exige la protection du personnel de santé, des patients et des installations, ainsi que la poursuite des responsables de violations.

Les soins infirmiers dans les situations de conflit et de crise et l'énorme contribution de leur personnel à des sociétés pacifiques ont été au cœur du **congrès du CII de cette année, plusieurs sessions consacrées à ces thèmes ayant amplifié la voix du personnel infirmier et des associations nationales d'infirmières concernées.**



Lors de l'Assemblée mondiale de la santé de l'OMS, le CII est intervenu sur les conditions sanitaires dans les zones de conflit, y compris en Palestine, et a transmis des messages forts sur la protection du personnel infirmier dans les situations de conflit à des forums mondiaux, notamment à l'Assemblée générale des Nations unies.

## **I RECONNAISSANCE PAR L'ONU ET DOCUMENTATION SUR LES SOINS INFIRMIERS DANS LES SITUATIONS DE CONFLIT**



Le Rapporteuse spéciale des Nations Unies sur le droit à la santé reconnaît la campagne #NursesforPeace du CII.

**La campagne #NursesforPeace (Infirmières pour la paix) du CII a été reconnue par la Rapporteuse spéciale des Nations Unies pour le droit à la santé** comme un exemple de bonnes pratiques dans la fourniture de « ressources humanitaires essentielles, de soutien en santé mentale et de formation à la préparation aux situations d'urgence et au leadership ». C'est ce qui ressort du rapport « Les travailleurs de la santé et des soins : les gardiens et les défenseurs du droit à la santé », présenté à l'Assemblée générale des Nations Unies.

Le CII a également présenté des preuves exhaustives de la manière dont les infirmières et infirmiers du monde entier protègent le droit à la santé face aux immenses défis posés par les conflits et les crises pour le rapport précédent du Rapporteur spécial de 2025 au Conseil des droits de l'homme. **Le CII a fait connaître les expériences et les opinions du personnel infirmier à travers des témoignages de première main provenant d'associations nationales d'infirmières et d'infirmiers, qui documentaient la manière dont les infirmières et infirmiers continuaient à prodiguer des soins malgré les terribles défis auxquels ils étaient confrontés dans des zones de crise humanitaire** au Liban, en Palestine, au Nigeria, en Tanzanie, au Somaliland, en Éthiopie, en Mauritanie, au Soudan, au Kenya et au Soudan du Sud. Parmi celles-ci figuraient des histoires tragiques d'infirmières et d'infirmiers blessés et tués dans l'exercice de leurs fonctions, contraints de vivre sur leur lieu de travail loin de leur famille pour prodiguer des soins et confrontés à des contraintes de ressources dévastatrices.

Le CII a également mis à jour cette année sa déclaration de position « Les soins de santé dans les situations de conflit : le point de vue des infirmières ». En tant que membre fondateur de la **Coalition pour la protection de la santé dans les conflits (SHCC)**, le CII a contribué à son rapport 2025, Epidemic of Violence (Épidémie de violence), qui a montré que l'année dernière **a enregistré le plus grand nombre d'attaques tragiques contre les soins de santé (3 600)**, avec le plus grand nombre d'attaques contre la santé jamais enregistré dans un seul conflit (>1 300 à Gaza) et des attaques importantes contre les soins de santé dans des pays tels que l'Ukraine, le Liban, le Myanmar et le Soudan.



Ce travail sur les politiques et les preuves **garantit que la voix des infirmières et infirmiers se fasse entendre au plus haut niveau de la prise de décision internationale, en promouvant la santé**, la paix et la protection des travailleurs de la santé et des communautés qu'ils servent pendant les crises les plus difficiles dans le monde.

## MESSAGES RÉCENTS DE SOLIDARITÉ ET DE SOUTIEN

Le CII est en communication constante avec le personnel infirmier et les associations infirmières touchées par des conflits, des crises et des catastrophes de toutes sortes, où qu'ils se produisent. Conformément à notre code de déontologie, les professionnels infirmiers s'occupent de toutes les personnes, indépendamment de leur religion ou de leur origine ethnique, et le CII condamne toutes les formes de violence, de discrimination et de haine.

Nous avons récemment envoyé des messages à plusieurs pays pour montrer notre solidarité avec le personnel infirmier en première ligne et les populations touchées, ainsi que notre engagement en faveur des principes humanitaires équitables.

Il s'agit notamment :

- Des lettres reconnaissant les effets dévastateurs des accidents et des catastrophes naturelles, ainsi que le rôle essentiel des soins infirmiers dans la réponse à ces événements, notamment **les tremblements de terre au Myanmar, en Thaïlande et en Afghanistan ; les typhons aux Philippines et à Taïwan ; les inondations en Indonésie, en Thaïlande et au Sri Lanka ; l'ouragan Melissa en Jamaïque ; l'incendie à Hong Kong ; et le tragique accident de tramway au Portugal.**
- Un message **reconnaisant la terrible fusillade qui s'est produite à Bondi Beach, en Australie, en décembre.** Ce message reconnaît la perte tragique de nombreuses vies parmi les membres de la communauté juive, exprime sa solidarité avec les infirmières, les victimes et les communautés touchées, et reconnaît que les professionnels infirmiers ont une fois de plus été en première ligne pour répondre à cette tragédie.
- Une déclaration à l'occasion du deuxième **anniversaire des attentats du 7 octobre en Israël**, qui reconnaissait la mort tragique de plus de 1 200 personnes et condamnait cette attaque violente.
- Une déclaration condamnant les **horribles attaques contre les travailleurs de la santé et les installations sanitaires au Soudan.**
- Des déclarations appelant à **une aide sans entrave pour faire face à la grave crise humanitaire et aux risques de famine à Gaza, condamnant les attaques contre les établissements de santé** et déplorant la mort d'un dirigeant de l'Association palestinienne des infirmières à Gaza. Le CII n'a cessé d'appeler à une paix durable.

## | INITIATIVES CLÉS DE #NURSESFORPEACE

**La campagne #NursesforPeace du CII continue d'apporter un soutien direct et complet aux infirmières et infirmiers des régions touchées par des crises**, grâce à la solidarité des infirmières, infirmiers et associations d'infirmières du monde entier qui ont manifesté un soutien sans faille à leurs collègues.

Voici quelques exemples qui illustrent la portée et l'impact des initiatives actuelles :

**L'Organisation des infirmières du Soudan (Sudanese Nurses Organization - SNO)** a joué un rôle proactif dans la lutte contre les graves problèmes de santé publique causés par le conflit en cours et l'augmentation des cas de choléra dans l'État du Nil Blanc.

Avec le soutien de #NursesforPeace, la SNO a créé des équipes d'intervention d'urgence (ERT) composées d'infirmières et d'infirmiers hautement qualifiés qui forment les travailleurs de la santé, mènent des activités de sensibilisation dans la communauté et coordonnent étroitement leurs actions avec le ministère de la Santé. Direct Relief collabore désormais avec la SNO pour fournir des équipements et des fournitures médicales d'urgence.

Mowafag Hassan, président de la SNO, a remis une distinction au président du CII, José Luis Cobos Serrano, et au directeur général du CII, Howard Catton, en reconnaissance du soutien apporté par le CII à travers l'initiative #NursesforPeace. Le CII s'est senti profondément honoré par cette distinction et a exprimé sa sincère gratitude à la SNO.



Mowafag Hassan, président de la SNO, remet un prix au président du CII, José Luis Cobos Serrano, et au directeur général du CII, Howard Catton.

Le CII soutient également le développement du Centre d'excellence du Soudan, une initiative nationale visant à former des professionnels de la santé grâce à des laboratoires de simulation avancés et des plateformes d'apprentissage en ligne. Mis en place en collaboration avec le ministère de la Santé, **le Centre a pour objectif de renforcer la formation en soins infirmiers et les capacités de la main-d'œuvre dans un pays confronté à un grave conflit, ainsi qu'à une crise humanitaire et à des déplacements de population.**

La SNO a livré un témoignage poignant sur les meurtres et enlèvements horribles de patients et de travailleurs de la santé à El Fasher, dans le nord du Darfour, ainsi que sur les attaques et atrocités dévastatrices qui continuent de frapper les services de santé et la population civile au Kordofan. Le CII a condamné ces violations dans les termes les plus énergiques possibles et a réaffirmé son engagement à défendre la sécurité, les droits et le rôle vital des infirmières et infirmiers dans les situations les plus dangereuses.



En Palestine, le CII s'est associé à l'**Association palestinienne des infirmières et sages-femmes (PNMA)** et à **Direct Relief** pour lancer un programme d'urgence qui apporte une aide financière aux infirmières de Gaza et de Cisjordanie. Ces infirmières et infirmiers vivent actuellement dans des abris de fortune, luttant pour obtenir de la nourriture et de l'eau potable en quantité suffisante, tout en continuant à travailler dans des conditions extrêmement difficiles dans des hôpitaux sans recevoir leur salaire. L'ide apportée dans le cadre de ce projet leur permet d'acheter des articles essentiels, tels que de la nourriture, de l'eau potable et du matériel pour améliorer leurs abris. Cette aide leur permet de maintenir des services de santé essentiels malgré les circonstances difficiles. Il convient de noter que, malgré les défis importants auxquels ils sont confrontés, tels que le non-paiement de leurs salaires, les infirmières et infirmiers de Cisjordanie, par l'intermédiaire du PNMA, ont généreusement contribué à cette initiative en versant une somme importante, faisant ainsi preuve d'une solidarité professionnelle remarquable. Le CII n'a cessé d'appeler à la paix, au cessez-le-feu, à l'aide humanitaire et à la protection des infirmières et des travailleurs de la santé dans le conflit.



De gauche à droite : Jadallah Mustafa Al-Shafie, directeur des soins infirmiers du département de médecine interne du complexe médical Al-Shifa, à Gaza, debout dans la cour avant du centre bombardé ; et Hanin Zahir, sage-femme à l'hôpital Nasser, à Gaza, qui a exprimé sa douleur d'avoir dû laisser ses propres enfants pendant de longues heures de travail en période de guerre.

Le CII a continué à soutenir l'**Ukraine**. Outre son soutien financier et sa formation à la préparation aux situations d'urgence, **le CII a récemment lancé le premier programme de leadership infirmier pour la réponse aux crises et le relèvement (NLCRR), entièrement financé par NursesForPeace. C'est la première fois que le CII mène une telle initiative dans une zone de conflit actif.** Ce programme soutient et forme des infirmières et infirmiers courageux et talentueux, non seulement pour répondre à la guerre en cours, mais aussi pour se préparer aux efforts de relèvement. Notre ambition est d'étendre ce programme en Ukraine et de le proposer au personnel infirmier d'autres zones de conflit et de catastrophe, dans le cadre du travail humanitaire et de développement du leadership du CII.



L'équipe du CII a rencontré le ministère ukrainien de la Santé et plusieurs associations d'infirmières, a participé à la réunion nationale sur le leadership infirmier en Ukraine et a identifié d'autres domaines d'aide. Les infirmières et infirmiers ont fourni **des informations instructives sur la réalité quotidienne des soins infirmiers en temps de guerre**, où les centres de santé et le personnel continuent d'être confrontés à des attaques quotidiennes. La guerre a gravement affecté la prestation des soins et a un effet dévastateur sur la santé mentale du personnel, qui est constamment confronté à la douleur et à la perte de patients, de voisins et de membres de leur famille tués dans le conflit.



## COLLABORATION AVEC DIRECT RELIEF



**La collaboration entre le CII et Direct Relief continue de se développer, et le responsable des relations humanitaires du CII est en communication constante avec les associations nationales d'infirmières**, qui sont d'importantes organisations d'intervention d'urgence sur le terrain dans les régions touchées par le conflit. Plusieurs nouvelles initiatives sont en cours.

**L'Association des infirmières d'Éthiopie (ENA) a facilité le soutien de Direct Relief, en se concentrant sur deux hôpitaux de référence dans les régions touchées par le conflit du Tigré et du Benishangul-Gumuz.** Ces établissements sont vitaux pour les communautés qui se remettent de violences et de déplacements prolongés. Grâce aux efforts de l'ENA, le personnel infirmier de ces hôpitaux sera mieux à même de servir leurs communautés grâce à un approvisionnement durable en médicaments essentiels fournis par Direct Relief.

**L'Association des infirmières de Mauritanie (Mauritania Nursing Association - MNA) collabore avec le ministère de la Santé et Direct Relief afin d'améliorer le réseau national de chaîne d'approvisionnement en médicaments.** À l'heure actuelle, l'accès équitable aux soins de santé pour les réfugiés et les personnes déplacées à l'intérieur du pays est fortement entravé par la dispersion géographique et les disparités sociales, en particulier dans les régions reculées. Cette initiative en matière de chaîne d'approvisionnement vise à surmonter ces obstacles en améliorant la distribution et l'ou la disponibilité des médicaments essentiels, en particulier dans le domaine des soins primaires, ce qui permet au personnel infirmier, qui est souvent le premier point de contact dans les communautés rurales, de fournir des soins plus efficaces de manière indépendante et contribue à l'objectif visant à garantir aux Mauritaniens et aux réfugiés dans le pays l'accès à des services de santé de qualité et à progresser vers la couverture sanitaire universelle.

Au **Somaliland**, le personnel infirmier est confronté à de multiples défis, notamment un taux de mortalité maternelle élevé et des sécheresses saisonnières qui aggravent la malnutrition infantile et mettent à rude épreuve des services de santé déjà fragiles. **L'Association des infirmières et sages-femmes du Somaliland (Somaliland Nursing and Midwifery Association - SLNMA) collabore activement avec Direct Relief pour remédier à la grave pénurie de matériel infirmier dans les centres de santé ruraux qui desservent des communautés défavorisées** disposant d'infrastructures limitées. Une aide humanitaire de Direct Relief contenant des fournitures médicales essentielles pour les centres de santé isolés gérés par des infirmières est récemment arrivée à Hargeisa. Elle constitue une bouée de sauvetage vitale pour des établissements qui manquent souvent même d'outils de base tels que des tensiomètres et des thermomètres.



**L'Association des infirmières et sages-femmes du Soudan du Sud (South Sudan Nurses and Midwives Association, SSNAMA) a mis Direct Relief en contact avec le seul hôpital pédiatrique de référence du pays, l'Al Sabah Children Hospital de Juba, qui est confronté à une grave pénurie de médicaments essentiels. Direct Relief s'efforcera de soutenir l'hôpital pédiatrique en lui fournissant des médicaments essentiels qui aideront à améliorer les services que le personnel infirmier peut fournir à ses patients.**

## FONDS D'URGENCE DU CII

**L'Association des infirmières d'Afghanistan (ANA) a réagi au tremblement de terre dévastateur de Mazar**, qui a fait plus de 2 000 blessés et 3 000 morts, et provoqué un malaise psychologique généralisé en raison des répliques continues. Les bénévoles de l'ANA ont mis en place un camp de secours avec 50 tentes pour 100 familles et une tente médicale fournissant des soins d'urgence, des attelles et des médicaments. Afin de renforcer la capacité de réponse aux catastrophes, l'ANA a proposé un projet, avec le soutien du CII, visant à former 30 infirmières des provinces de Kunar et Nangarhar aux premiers secours, au traitement des traumatismes, à la lutte contre les maladies infectieuses, au soutien psychosocial, à la préparation aux catastrophes et aux soins de base vitaux. Des partenariats avec des écoles d'infirmières permettront d'institutionnaliser cette formation.



En Éthiopie, **l'Association des infirmières éthiopiennes (ENA) et le CII travaillent à la mise en œuvre du projet Solidarité pour renforcer les capacités de première ligne (SSFC)** afin d'améliorer la préparation aux épidémies et la réponse à la récente épidémie du virus de Marburg, en collaboration avec le ministère éthiopien de la Santé, les infirmières en chef de l'hôpital général de Jinka, le bureau régional de la santé, l'Institut éthiopien de santé publique et des représentants de la communauté. Le projet vise à **former plus de 2 000 professionnels infirmiers** à la prévention des infections, à la détection précoce des cas et au traitement clinique des fièvres hémorragiques virales. L'initiative fournira également des équipements de protection individuelle (EPI) et améliorera la mise en œuvre des protocoles et des mécanismes de coordination.

L'ENA a partagé le récit tragique d'une infirmière qui a contracté le virus de Marburg et est malheureusement décédée, un rappel dévastateur des risques et des sacrifices auxquels le personnel est confronté dans les environnements à haut risque. L'ENA a également partagé des histoires porteuses d'espoir, comme celle d'un enfant dans un état critique qui s'est maintenant complètement rétabli, ce qui est remarquable compte tenu du taux de mortalité du virus de Marburg, qui peut atteindre 88 %, comme le montre l'image ci-dessous aux côtés de l'équipe infirmière qui l'a soigné.



## | LIEN HUMAINITAIRE DU CII



L'équipe humanitaire du CII a également pris contact avec de nombreuses autres associations infirmières sur le terrain dans des environnements où les besoins humanitaires sont importants.

**Parmi celles-ci figure le Syndicat des infirmières d'Idlib en Syrie**, qui s'efforce d'établir des liens solides avec les professionnels de tout le pays face à la pénurie de ressources humaines et médicales, à l'instabilité persistante, à la forte pression exercée sur les établissements de santé et aux dommages subis par les infrastructures sanitaires pendant la guerre.

**L'équipe humanitaire du CII a également rencontré l'Association nationale des infirmières du Mozambique (ANEMO), qui a partagé des témoignages inspirants sur la manière dont le personnel infirmier a créé des réseaux d'aide communautaire pour venir en aide aux civils blessés lors des récents incidents de violence politique.** L'ANEMO a également abordé les défis majeurs auxquels sont confrontés les infirmiers et infirmières après les cyclones Chido et Jude. L'association collabore avec le ministère de la Santé pour fournir une aide et un soutien médicaux essentiels, et des efforts sont déployés pour améliorer les conditions de travail des infirmiers.

**L'Ordre national des infirmiers de la RDC (ONIC)** a fourni des informations importantes sur les défis considérables auxquels sont confrontés les infirmiers et infirmières en RDC, notamment **la guerre dans l'est du pays, les problèmes de sécurité et d'infrastructure, le grand nombre de personnes déplacées, la malnutrition infantile et le manque d'équipements de prévention et de contrôle des infections** lors de la récente épidémie de variole du singe. Ils ont également souligné le rôle important que jouent les infirmiers dans la promotion de la santé communautaire pour prévenir et traiter la malnutrition.

Le CII a également pris contact avec des associations d'infirmières des Amériques afin de comprendre les besoins humanitaires spécifiques et les réalisations des ANI. De nombreuses ANI ont discuté des défis liés aux déplacements de population, au changement climatique, aux crises socio-économiques, aux urgences sanitaires et à la violence. Lors d'une réunion avec l'**Association nationale des infirmières du Salvador** (ANES), la nécessité d'autonomiser les infirmières et de leur offrir des possibilités de formation malgré les contraintes économiques et les faibles salaires a été soulignée, ce à quoi l'ANI s'efforce actuellement. En **Argentine**, les infirmiers sont confrontés à des disparités marquées entre les zones urbaines et rurales et à une grave pénurie dans les zones reculées, tandis que les contraintes économiques et la reconnaissance inégale entravent le développement professionnel et le leadership. Au **Chili**, la migration et les populations vulnérables posent des défis de plus en plus importants, auxquels s'ajoutent les inégalités en matière de santé rurale et les risques de catastrophes liées aux tremblements de terre et aux incendies de forêt, aggravés par la violence urbaine et le trafic de drogue. En **Équateur**, les infirmiers souffrent d'une charge de travail extrême et de tensions mentales dues au manque de personnel et aux mauvaises conditions de travail, tandis que les communautés autochtones des régions reculées de l'Amazonie ne bénéficient d'aucun programme de soins infirmiers, ce qui crée un besoin urgent d'initiatives de santé interculturelles. Au **Honduras**, le taux de chômage élevé oblige de nombreux professionnels infirmiers à émigrer ou à chercher un emploi informel, tandis que les catastrophes climatiques et l'instabilité politique exacerbent la vulnérabilité et limitent la préparation aux catastrophes. De nombreuses infirmières **panaméennes** travaillent dans des conditions difficiles dans des zones reculées et s'occupent de populations vivant dans l'extrême pauvreté, tandis que les inondations et la dégradation de l'environnement surchargent les services de santé et que l'accès limité à l'enseignement supérieur entrave l'évolution professionnelle. Le CII continuera à soutenir les infirmières diplômées d'État de toute l'Amérique au cours de l'année à venir et au-delà afin de relever ces défis.

## **GARDER ESPOIR ET PAIX : NOTRE ENGAGEMENT PERMANENT ENVERS LES INFIRMIÈRES ET INFIRMIERS DU MONDE ENTIER**

Ces expériences déchirantes, combinées à des exemples inspirants du courage et de l'impact des infirmières et infirmiers à travers le monde, ne font que renforcer l'importance urgente de soutenir les infirmières et infirmiers et les populations touchées par les crises et les conflits.

À l'horizon 2026, le CII reste profondément engagé à poursuivre et à étendre #NursesforPeace et notre travail humanitaire, en collaborant étroitement avec les associations nationales d'infirmières et des partenaires tels que Direct Relief.

Nous sommes extrêmement reconnaissants de la solidarité et du soutien des infirmières et infirmiers du monde entier. Sans dons, rien de tout cela ne serait possible, et le CII remercie le Fonds humanitaire et la campagne #NursesforPeace pour leur soutien dans le financement de ce travail essentiel. Chaque contribution soutient les infirmières et infirmiers qui sont en première ligne des crises, que ce soit par une aide financière d'urgence, des fournitures essentielles, une formation en matière de catastrophes et de leadership, ou un soutien en santé mentale.

Ensemble, nous pouvons contribuer à la paix, à la santé et à la guérison, même dans les environnements les plus difficiles du monde.

**Pour soutenir la campagne  
#NursesforPeace du CII,  
[faites un don ici !](#)**





Le directeur général du CII, Howard Catton, s'est joint au personnel infirmier du monde entier lors du Congrès du CII 2025 afin de témoigner de sa solidarité avec les collègues touchés par la guerre, les conflits et les catastrophes.